

Editorial

La idea original que sirvió de aliento para la creación de la revista *Gestión y Región* como órgano de difusión de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Católica de Pereira, fue la de contribuir al estudio y al debate sobre los problemas y las dinámicas del desarrollo regional, tanto desde su concepción teórica como en la aplicación al estudio de las regiones colombianas y más específicamente la región del eje cafetero y el departamento de Risaralda.

Siempre se ha entendido que este es un propósito elevado que ofrece enormes posibilidades, las cuales se amplifican al considerar el espacio y el territorio como dimensión integral del desarrollo económico social y humano.

La noción del territorio ha dejado de ser la dimensión del espacio físico cuantificable, para constituirse en un concepto que se refiere a las condiciones de vida y la capacidad de apropiación y de construcción, son los ideales que aluden al ser humano como la razón de ser y el sentido de desarrollo regional. De esta forma, el territorio se percibe y se comprende como relaciones cualitativas complejas que requieren análisis de diferentes disciplinas, esta apertura disciplinaria no define límites precisos, el análisis se mueve en fronteras de conocimiento que se entrecruzan y se nutren y se ve ampliada aún más por la visión humanista institucional que centra toda noción de desarrollo, en el cambio orientado a elevar y mejorar la condición humana y exaltar su valor y su dignidad.

Los artículos que presentamos en este número se constituyen en un abanico de miradas diferentes, todas enmarcadas en el afán interpretativo de descubrir en las áreas de sus disciplinas o fronteras aquellas condiciones que permiten comprender mejor la naturaleza del cambio regional y los desafíos que se presentan para elevar su condición de desarrollo humano.

Agradecemos a todos los autores y a los evaluadores que han participado con sus aportes en este objetivo fascinante y urgente de comprender la relación de la dimensión humana del desarrollo regional.

Mg. Jaime Montoya Ferrer